

# LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA.

PRECIO: MADRID: Mens. 6 rs. PROVINCIAS: Trimestre. 24 ULTRAMAR Y ESTRANJERO. Id. 60 NOTICIAS Y COMUNICACIONES. Se insertan, todos á precios convencionales.

## DIARIO UNIVERSAL DE NOTICIAS.

SEGUNDA EPOCA, OFICINAS: CALLE DEL DESENGAÑO, NUM. 10.

SUSCRIPCIONES. Se hacen en Madrid y Provincias. Se pagan en metálico, libranza ó sellos de Correo. No se sirven sin recibir antes su importe. ANUNCIOS.—A REAL Y MEDIO, publicados en ambas ediciones.

NUM. 617 POR LA TARDE.—AÑO XIII.

MADRID, MARTES 15 DE MAYO DE 1860.

TIRADA DE 25,000 EJEMPLARES.

### PRIMERA EDICION.

A LAS SIETE DE LA MAÑANA.

Leemos en *El Pensamiento Español*: «Y la inconsecuencia, por fortuna, aun no ha progresado tanto: hombre inconsecuente no significa todavía sino hombre de la union liberal.»

Los hombres del *Pensamiento* se olvidan de que han sido liberales.

Varios periódicos dan anoche la noticia de que el actual subsecretario de Gracia y Justicia, Sr. Figueroa, pasa á un alto puesto á la magistratura, reemplazándole D. Pascual Bayarri.

Suponemos que este cambio, si se realiza, será á petición del mismo Sr. Figueroa, quien después de 22 meses en el penoso cargo de subsecretario y de muchos años de buenos servicios, bien puede optar á cualquiera elevado destino en la magistratura.

En el banquete celebrado el viernes por la oficialidad de los regimientos de Numancia y Borbon, reinaron el mayor entusiasmo y fraternidad. Apenas el jefe del regimiento de Numancia, señor marqués de Portucalete, se levantó á brindar por nuestra Reina, por nuestro ejército y por su digno general en jefe, todos sus oficiales, en bien sentidos y levantados versos, ó en correcta y elegante prosa, brindaban por el regimiento de Borbon, por su brigadier el Sr. Caballero de Rodas, por sus oficiales, y por la union en los campos de batalla de los dos regimientos cuando el esplendor del Trono ó la necesidad de la patria lo exigiese.

Efectivamente en Soria se proyectan los estudios de un ferro-carril que de dicha ciudad vaya á empalmar en las inmediaciones de Medinaceli, con el de esta corte á Zaragoza. Parece que una empresa establecida en Madrid está gestionando con tal objeto cerca del gobierno.

Ha muerto en Soria uno de los veteranos del ejército español, Eusebio Calvo, natural de dicha ciudad; servia ya en clase de soldado el año 1790; hizo la guerra contra la república francesa, y marchó al Norte con el ejército del marqués de la Romana. A su muerte frisaba ya en los cien años, y hasta hace unos seis meses que tuvo que guardar cama, había conservado sus fuerzas y su energía. Aun se le veía con el antiguo uniforme recuadro de sus primeros años de soldado.

Tres sargentos pertenecientes al ejército expedicionario de Africa, y un soldado de su mismo batallon, llamaron el viernes equivocadamente á la puerta de un almacén de géneros, calle del Carmen, creyendo que allí se daba de comer; pero no se llevaron chasco, pues el dueño de la tienda, lejos de sacarlos de su error, fué con ellos á la fonda inmediata y allí les obsequió con un espléndido banquete.

Ha sido estraído de un pozo del castillo de Zaragoza el cadáver de un quinto del segundo batallon del regimiento de la Reina: este desgraciado hacia algunos dias que faltaba del cuartel, y se ignoran los pormenores de su muerte.

El embajador extraordinario y ministro plenipotenciario de España cerca de la república mejicana, D. Joaquín Francisco Pacheco, había llegado á Nueva-York el 27 de abril último sin mas novedad en su viaje que el de un retraso de cinco á seis dias producido por el mal tiempo. A estas horas ya debe hallarse en la Habana, después de haber conferenciado con el ministro de S. M. en los Estados de la Union, Sr. García Tassara, y deseamos vivamente que llegue lo mas pronto posible á su destino, en donde su presencia es cada dia mas necesaria á los intereses permanentes de nuestra patria.

Tenemos en nuestro poder un comunicado suscrito por D. Francisco Gonzalez Llano y en el que se hacen ciertas indicaciones acerca de la conducta que ha de seguir el señor marqués de los Castillejos. Como no nos consta que el Sr. Gonzalez Llano esté autorizado por el señor marqués para interpretar sus opiniones y esponerlas al público y por otra parte respetamos demasiado al ilustre general para venir en apoyo de los que oficialmente puedan hacer objeto de discusion esas mismas opiniones, suspendimos la publicacion del expresado escrito hasta que su autor se sirva aclarar nuestras dudas.

En el número del *Boletín oficial* de esta provincia de mañana empezarán á aparecer las últimas listas electorales para diputados á Cortes de los distritos en que está dividida la capital; habiendo dispuesto el señor gobernador que se inserte una en cada número de dicho periódico, á fin de que pueda adquirir las el que guste, con lo cual se ejecuta el pensamiento que indicó la prensa cuando se publicaron las de primera rectificación.

Como hemos indicado otra vez, son estas listas un trabajo excelente que honra á la secretaría del gobierno en la provincia, pues ademas de su exactitud y verdad, están arregladas por riguroso orden alfabético, por cuyo método se ha conseguido que cada elector figure una sola vez y se facilitarán muchísimo todas las operaciones electorales. También se ha introducido la novedad de poner al pié de cada grupo de electores el número de estos, y al fin de las listas el total de los mismos, sabiéndose así el censo electoral de la provincia, dato curioso que daremos á conocer cuando aquellas se publiquen. Esperamos que *La Iberia* se sirva manifestarnos en vista de esto si hay motivo para injustas acusaciones.

Nuevos detalles encontramos en los periódicos franceses acerca de la expedición de Garibaldi. Parece que entre los buques que han conducido á los voluntarios, se hallan dos de vapor pertenecientes á la compañía Rubalino, dueño de un servicio trasatlántico, cuyo punto de partida es Génova. Los conjurados se apoderaron de estos buques de la misma ó semejante manera que se hicieron dueños del *Cagliari* desembarcando á los marineros que no les inspiraban confianza. Los buques cargaron carbon y víveres para un mes, sin duda con la prevision de no poder acercarse á tierra en algun tiempo. Añádese que los expedicionarios han recibido noticias posteriores y fidedignas que les han convencido de que las operaciones serán mas largas de lo que pensaban, pues no es tan fácil como creían un levantamiento general en el país á donde se dirigen. Por su parte el rey de Nápoles redobla sus esfuerzos. El ejército de Sicilia asciende ya, segun dicen, á 50,000 hombres; van á establecerse dos campos atrincherados en Palermo y Messina, y las guarniciones de las plazas han sido concentradas y puestas en directa comunicacion por un servicio marítimo. Este sistema de concentracion simplificará la defensa y tendrá por objeto mantener en su posesion los puntos estratégicos que son la llave de la situacion. Además, la escuadra napolitana ha desplegado gran actividad. Segun las últimas correspondencias iba á establecerse una escuadra de observacion entre el cabo Bon, la isla Partelarios y el cabo Sorello, en la puerta de Sicilia, á fin de impedir que la expedicion doblase la costa de Africa y tomase la isla de contado: otra escuadrilla mantiene hoy comunicaciones entre Nápoles, Messina y Palermo, vigila el mar Tirreno y la costa de Calabria contra la que se suponía que debía dirigirse un falso ataque para favorecer la operacion del desembarco. Estos preparativos esplican el despacho telegráfico que en otro lugar publicamos relativo á la derrota de la escuadrilla de Garibaldi.

Podemos asegurar á *Las Novedades* que cuando fueron nombrados los dos auxiliares del Instituto del Noviciado, se hallaba ya servida por un sustituto especial la cátedra de Física y Química; y sin embargo, el rector de la Universidad propuso aquellos nombramientos, conforme al art. 26 del reglamento, en consideracion á la reconocida falta de personal en un establecimiento de tan considerable número de alumnos.

Con respecto á que la expresada cátedra se provea por concurso, solo haremos observar que no está vacante, porque segun la organizacion actual de los institutos establecidos donde existe universidad, las cátedras de Física y Química se hallan á cargo de los profesores que dan la misma ensenanza en la facultad de Ciencias, siendo una escepcion que por circunstancias accidentales, entre las que se cuenta el servicio del decanato, no desempeñe por ahora la asignatura citada el catedrático á quien corresponde.

Por lo demás, si hasta hoy no se han sacado á oposicion y á concurso todas las cátedras servidas en sustitucion, es porque se halla pendiente el arreglo general del profesorado de segunda ensenanza, en el cual debe previamente resolverse la distribucion

definitiva de asignaturas, cuyos trabajos sabemos que se activan por el gobierno.

Ayer se vendieron en el mercado de granos de esta corte 1,352 fanegas de trigo de 38 á 50 rs. fanega, quedando por vender 1,192 fanegas. La cebada se vendió de 19 á 22 reales; algarroba á 26.

Muchas personas que están vivamente interesadas en la regularidad de las comunicaciones con Tetuan, nos ruegan que llamemos la atencion del gobierno de S. M. sobre el retraso que se experimenta en la correspondencia que procede de aquel punto. No dejamos de conocer que este retraso es muchas veces inevitable, pero aun esperamos que el servicio se regularizará.

Un periódico francés, *L'Union*, dice que algunos legitimistas notables se han dirigido á Certe, donde han desembarcado Montemolin y su hermano, para hacer á estos conocer la falsa situacion en que se encuentran y la necesidad de que se espiquen con claridad y franqueza.

Se confirma que la expedición de Garibaldi constaba de tres buques dos sardos y uno inglés, lo cual indica que los napolitanos en el combate que nos anuncia el telégrafo se han dirigido á los dos buques italianos, respetando al inglés. En cuanto al número de los embarcados parece que no pasan de 1,200 hombres, en su mayoría venecianos y lombardos.

Los alistamientos se han verificado por los agentes de Garibaldi, quien para ello tenia su cuartel general en Quarto, pequeño pueblo á una media hora de distancia de Génova y orillas del mar.

A cada uno de estos voluntarios, muy jóvenes en su mayor parte, se les están suministrando tres francos diarios desde primeros de mayo, y con ello, y á su frente, van muchos emigrados de la Sicilia y Nápoles. Generalmente se cree que Garibaldi se ha embarcado con ellos; pero el corresponsal de *La Epoca* en Turin dice tener algun motivo para dudarlo.

Del 20 al 25 se espera que salga de Africa para la península el general Gaxeta, jefe de Estado Mayor del ejército de Africa, trayendo consigo el tratado de paz firmado definitivamente por el emperador de Marruecos.

Ha sido firmado por S. M. la Reina el tratado definitivo de paz con el imperio de Marruecos. Un sobrino del general Hoyos, oficial del ministerio de Estado, salió el sábado en la noche con direccion á Tetuan, comisionado para verificar su entrega.

Hé aquí cómo elogio *La Discusion* el brindis que en el banquete del campamento de Amaniel pronunció el marqués de Guad-el-Jelá:

«El brindis del general Ros de Olano es, sin duda, el mas popular, el mas patriótico, mas noble; el recuerdo del pobre soldado, cuyo valor no suele alcanzar la debida recompensa, cuya muerte pasa ignorada, confundido su nombre entre centenares de su misma clase, enaltece á nuestros ojos al general Ros de Olano, á quien felicitamos sinceramente por su brindis.»

Hace algun tiempo anunciaron las correspondencias de Roma, que el gobierno de Su Santidad se había dirigido al de España como á los de todas las potencias, protestando contra la anexión de las Legaciones á los Estados del rey de Cerdeña. La Santa Sede mostraba una gran confianza en que no le faltaría en esta ocasion suprema el apoyo y simpatías de la España. Estas esperanzas no han sido defraudadas, y segun nos escriben de la capital del mundo católico, en los primeros dias de mayo se había recibido en Roma la respuesta anhelada del gabinete de Madrid, de la cual tiene ya conocimiento la Europa.

El gobierno español, después de decir que ha empleado cuantos medios y esfuerzos estaban á su alcance para lograr una solucion satisfactoria de los conflictos que nacieron con la última guerra de Italia en los Estados de la Santa Sede, y que mas de una vez, y especialmente cuando fué inminente la reunion del Congreso, tuvo la legitima esperanza de que sus votos iban á cumplirse, declara la España siente la mas profunda simpatía hacia el dolor del Santo Padre y hacia la suerte de los Estados de la Iglesia.

Sin prejuzgar los sucesos ocurridos en la península itálica ni sus causas, el gabinete español no vacila en manifestar al de la Santa Sede que la validez de los sucesos y cam-

bios territoriales ocurridos en el terreno de los hechos, dependerá siempre de la aprobacion explicita del Sumo Pontífice y de la sancion colectiva de las potencias que en los tratados europeos garantizaron la posesion de la Romaña á la Santa Sede.

No confundámos, dice con razon *La Epoca* ocupándose de este asunto, la cuestion de la independencia italiana con la de absorcion de la península por esta ó la otra potencia. La primera de estas causas tendrá siempre nuestras ardientes simpatías: la segunda no podrá hacernos desamparar ya mas la defensa del derecho y del infortunio.

Al separarse S. M. la Reina por primera vez de sus augustos hijos el dia que verificó su entrada triunfal en Madrid el ejército de Africa, pidió al general O'Donnell (D. Enrique) que quedase en Aranjuez á su lado, y le expresó con gran delicadeza su sentimiento porque así le privaba de recibir la ovacion que justamente le correspondia como uno de los mas bizarros generales de Africa.

«Señora, contestó el bravo general, estoy sobrado recompensado con la honra y con la confianza que me dispensa V. M. al dejarme al lado de sus augustos hijos: no ambiciono otros laureles y otras coronas.»

«Puede que no le falte alguna, añadió con su natural bondad nuestra Reina.»

Efectivamente, el sábado por la tarde se presentaba en casa del general O'Donnell un criado con una preciosa corona que no dijo de quién procedía. Quiso el general saber entonces su procedencia, y no tardó en averiguar que dicha corona era regalo que le hacia la Excm. señora duquesa de Alba, por encargo de nuestra soberana.

El general D. Enrique O'Donnell ha quedado profundamente reconocido á esta bondad de nuestra Reina.

Parece que ya han sido puestos en libertad todos los individuos que á consecuencia de los últimos sucesos políticos se hallaban presos en Vizcaya, incluso los acogidos á indulto.

El 8 estuvieron en Barcelona los Sres. Moreno y Cabero, ayudantes que fueron de don Jaime Ortega, el primero de paso para esta corte y el segundo para Zaragoza.

El hospital militar de la capital de las islas Canarias, está sufriendo notables mejoras. La entrada principal del edificio, segun dicen á uno de nuestros colegas, ha sido reformada de una manera digna. Se ha colocado á cada extremo de la puerta una columna de hierro colado perfectamente torneadas, sobre las cuales descansan dos bonitas farolas con reverberos que alumbran diariamente el vestibulo.

A este se le ha puesto un zócalo de losas de mármol; se han regularizado los huecos de las puertas laterales; ha recibido un nuevo piso; las paredes están tapiadas con papel que imita granito; al techo se le ha puesto cielo raso; á su alrededor una bonita y bien cincelada moldura de yeso, y en el centro un roseton del cual está pendiente un farol de gusto chinesco.

En el primer patio, que es de forma circular, se ha formado un lindo jardín, y para que este pequeño parterre esté convenientemente iluminado por la noche, se ha colocado en el remate del macetero un bonito farol, que con sus despejados y abundantes rayos de luz, da claridad á todos los ámbitos de las dos galerías que sirven de circuito al patio, y dan entrada á las salas de los enfermos y á la nueva capilla construida en dicho hospital que tambien ha sufrido notables modificaciones. El buen estado y abundancia de los útiles; la exactitud en el peso de cuanto se suministra al enfermo; la puntualidad en servirlo á la hora prevenida, para lo cual hay en una de las paredes de la cocina un bonito reloj de campana, y la limpieza que se observa en todo son dignos de mencionarse.

El gobernador de la provincia de Madrid, señor marqués de la Vega de Armijo, dará mañana un brillante banquete, en uno de los salones del gobierno civil, al duque de Tetuan y á todos los demás generales del ejército de Africa.

A consecuencia de haber dicho los periódicos opositoristas que la situacion política dominante toca ya á su fin, declara *La Epoca* de anoche que la situacion simbolizada por el ministerio O'Donnell tiene una inmensa fuerza propia y una vitalidad robusta y potente, por mas que esta verdad, que niega ni duda persona alguna sensata, atormenta á los pesimistas de oficio.

A los que acusan al gabinete actual de no tener principios concretos ni en política, ni en economia, ni en administracion, contesta *La Epoca* de anoche que los principios políticos manifestados constantemente son los que comprende el dogma conservador en toda su pureza; que en economia ha resuelto completamente el problema mas difícil, como era el de la desamortizacion en todas sus fases; que las operaciones rentísticas no giran como en otro tiempo sobre la base de empréstitos ruinosos, sino que se derivan de las buenas doctrinas, y se verifican dentro del tenor y espíritu de las leyes vigentes; que en administracion ha sentado ya la primera piedra, la piedra angular de la reforma, con el proyecto de ley del Consejo de Estado, y que todo induce á creer que avanzará por este camino, pues en el retroceso hallaría su descrédito y quizá su suicidio.

Los diputados catalanes residentes en Madrid obsequiaron ayer tarde á las siete con un espléndido banquete en la fonda de Lhardy, á los dignos generales Ros de Olano y Prim, que han representado tan brillantemente en Africa á los hijos de Cataluña.

El capitán de Estado Mayor, que como digimos en uno de nuestros últimos números fué arrojado de su caballo el dia de la entrada oficial del ejército es D. Joaquin Navarro, comandante de caballería é hijo del antiguo consejero real D. Antonio Navarro. A poco de la caída pasaba en su coche el señor marqués del Duero, acompañado del general Larviña, quienes enterados del suceso lo hicieron subir en el carruaje, llevándole á su casa y entregándole á sus padres, á los que ayudaron á prestar los auxilios que creyeron oportunos. Ayer estaba mas aliviado el Sr. Navarro, quien respetado por las balas marroquíes, ha tenido la desgracia de que tratamos, justamente el dia de mas expansion y alegría que había tenido seguramente en su vida. Los generales Concha y Lavina desde bien temprano han tenido el mayor interés en indagar el estado de su salud.

Han empezado á distribuirse nuevas prendas de vestuario á las tropas que han llegado últimamente de Africa.

Por el gobierno de Alicante se ha remitido al gobierno para su aprobacion y examen el proyecto de la carretera de Villena á Ibi, pasando por Biar.

El general Ortigosa se ha encargado del puesto de segundo cabo de la capitania general de Navarra.

Ha sido satisfactorio el éxito obtenido al ensayar los wagones, que como digimos hace dias, han sido construidos en los talleres del fabricante Sr. Montoya, para que sirvan de administraciones ambulantes de correos en el ferro carril del Mediterráneo.

Se ha dispuesto que el coronel efectivo de caballería D. Enrique Serrano y Dolz, los de igual graduacion comandantes D. José María Pacheco, D. Manuel Coig y Leisser, y el comandante D. Carlos Coig y O'Donnell, vuelvan á desempeñar las funciones de ayudantes de campo del Excmo. señor ministro de la Guerra.

Ocupándose un periódico de la ejecucion del Khan Bahador á quien los ingleses, después de un proceso sumamente lento han ahorcado con grande aparato en la India, refiere la siguiente anecdota: «Hace poco mas de un año, dice, que tuvimos el sentimiento de escuchar el siguiente dialogo entre un español amigo nuestro, y un general inglés:

—General, dijo el español, ¿cómo va la India?

—Bien; ya todo está concluido; por todas partes se abedece al gobierno y se ahorcan los rebeldes. Ya no falta mas que colgar á diez ó doce mil de los que están tranquilos, para espantar á los demas.

Nótese, añade, que esta conversacion tenia lugar delante de varios ingleses, y ni uno solo se escandalizó de tan horribles palabras.

Ha sido promovido al empleo de subintendente militar el comisario de guerra de primera clase mas antiguo, D. Cayetano Gallardo y Recio que deberá servir en Canarias. A comisarios de primera clase han sido ascendidos los de segunda, D. Justo Nájera y don Roberto Zaragoza; y se ha dispuesto asimismo que los de igual clase, D. Ramon Pomban y D. Rafael Beltran, que se encuentran en situacion de reemplazo, ingresen en el servicio activo.



Ha llegado á Cádiz el vapor Amazon, que desde Londres ha conducido 9,000 camas.

De real orden se ha aprobado el proyecto de la carretera denominada de las Ventas de Gargallo, de Alcolea del Pinar á Taragona.

En las inmediaciones del Cabo de Gata, á cinco leguas de Almería, según escriben de dicha capital, se ha presentado un lobo marino de trece pies próximamente de longitud, que ha alarmado extraordinariamente á los habitantes de la comarca.

El duque de Montpensier, que llegó el 13 á Aranjuez, paseaba el 14 por la mañana por el jardín del Príncipe, con su sobrino el conde de Eu. Este último vestía el uniforme de Húsares.

Ha llegado á Sanlúcar de Barrameda el general Bustillos.

Escriben de Génova, que en dicha ciudad se han entregado á Garibaldi tres millones, en virtud de letras allí recibidas á favor del guerrillero.

Anteanoche hubo un banquete de familia en el palacio de Aranjuez, al que asistieron con S. M. á infanta Isabel los duques de Montpensier con tres de sus hijas, los infantes D. Francisco y D. Sebastian y la infanta doña Cristina. A esta comida, á la que acompañaban á S. M. los jefes de Palacio y los ministros, mereció el alto honor de ser invitada la duquesa de Tetuan. Como sus majestades no saben celebrar sus fiestas de familia sin que de algún modo participen de ella los desvalidos, mandaron distribuir 20,000 rs. entre los pobres del Real Sitio.

En una carta que desde Aranjuez escriben á La Epoca, encontramos los siguientes párrafos:

«Me hallaba debajo de mi bóveda de resplandeciente follaje, cuando las dulces brisas que refrescaban mi cabeza traen á mis oídos una canturía, que podría ser, y lo era, todo lo humana posible; pero que á mí me pareció enteramente celestial.»

Y no era voz de jardinero que recitase los parecidos refranes del jardinero de ventanas y balcones, ni de pastor que modulara versos de Arriaga; ni cosa por el estilo. Era cantos de guerra los que llegaban á mis oídos, romances de hechos heroicos los que escuchaba; y no de hechos pasados y en la noche de los tiempos perdidos, sino de sucesos recientes, de heroicidades contemporáneas y de glorias de nuestros días. Los nombres que llegaban á mis oídos eran los de Sierra Bullones, Castillejos, Tetuan, Vad-Rás y otros de ese teatro glorioso de nuestros triunfos en Africa.

Los héroes que en aquellos romances se cantaban eran O'Donnell, Prim, Echagüe, Ros de Olano, Zabala, Quesada, el cabo Mur, y todos estos nombres ilustres á quienes hoy victoreaban en las calles, y mañana y después de mañana, ensalzarán las historias.

Después de restregarme los ojos, me acerqué pasivo como un tiempo lo hizo mi señor D. Quijote de la Mancha con el pastor enamorado para ver de dónde salían aquellos acentos, y al trasponer de un bosquecillo se ofreció á mi vista un cuadro, que con vergüenza digo, no sé cómo he tenido valor de abandonar.

El marqués de Molins, el elegante poeta Mariano Roca de Togores, sentado entre la verde yerba, estaba leyendo y leyendo un precioso libro en miniatura, titulado el Romancero de la guerra de Africa.

La apreciable y simpática marquesa de Molins, la interesante y linda Enriqueta Roca, sentada al lado de su excelente mamá, el poeta soldado Perico Alarcon, un valiente oficial de Africa, cuyo nombre ignoro, y otras tres ó cuatro personas, formaban el auditorio del poeta, que en toda el tiempo que yo le estuve escuchando tuvo la para mí sensible modestia de no leer ninguno de los romances que él mismo ha escrito para esa colección, que en nombre de todos los autores ha dedicado á S. M. la Reina.

En la noche del 7 del corriente fué alevosamente muerto de una puñalada, en la villa de Fuente Saucó (Zamora), el joven Felipe Juanes. En el momento que la Guardia Civil de aquel puesto tuvo noticia del suceso, se personó en el lugar del hecho, y capturó á siete mozos, entre los cuales hay vehementes sospechas de que está el criminal, los que fueron puestos inmediatamente á disposición del juzgado.

El día 6 del actual cayó en la torre de la iglesia de Arquillos, pueblo de la provincia de Zamora, una exhalación que causó bastante daño en dicha torre, coro, baptisterio y pórtico del templo.

En el mismo día cayó también otra en el pueblo de Brieto, derribando parte de la espadaña de la torre y causando bastantes desperfectos en el edificio.

En el establecimiento de niños espósitos de la capital de aquella provincia, cayó, casi á la misma hora que la anterior otra exhalación,

sin que afortunadamente hiciera ningún destrozo de consideración.

En el pueblo de Malet, provincia de Castellón, ha sido gravemente herido Francisco Blesa, de un disparo de arma de fuego, al regresar del monte con su ganado, de cuyas resultas falleció á las pocas horas; habiendo sido capturado por la Guardia Civil José Castillo, como presunto reo del crimen, el cual se halla ya á disposición del juzgado de primera instancia del partido.

Ocupándose El Constitucional de Cádiz de la emigración á América dice:

«No teniendo los naturales de aquellos países aptitud física ni moral para dedicarse á aquellos trabajos que demandan asiduidad comisionan á menudo á algunos individuos que se titulan en España sus corresponsales, á fin de que conduzcan á tan lejanas tierras colonos españoles, y á título de libertarios de quinatas ó cualquier otro pretexto, engañan á los padres, presentándoles un cuadro lisonjero, pero nunca realizable. Apenas llegan los buques que los conducen, ya van consignados nuestros desgraciados compatriotas á determinados individuos, los cuales los contratan por ínfimos salarios, destinándolos á las mas viles ocupaciones, y como la retribución que perciben es muy mezquina y de ella tienen que pagar el coste del viaje, hay muchos que después de dos años de permanencia en el punto á donde los llevaron, toda vía no han podido buscar su rescate.»

Ha sido rebada la iglesia parroquial de Santa Eulalia de Portela, provincia de Orense, llevándose los ladrones 38 libras de cera en blandones de todos tamaños, sin que hasta la fecha haya noticia alguna del autor ó autores de semejante atentado, á pesar de las activas gestiones que se han practicado al efecto, que todavía continúan.

El cura de Carparás en la misma provincia ha sido robado también por valor de 18,000 rs. y un reloj de bolsillo. Se están instruyendo las oportunas diligencias en el juzgado de primera instancia de Bande, y de ellos aparecen, hasta ahora, ser los ladrones individuos de la familia del robado.

El viernes al pasar las tropas las obsequió el dueño del café de la Perla con riquísimos licores que según se nos ha dicho no bajaron de sesenta botellas. Del inmediato establecimiento titulado La villa y orta de Madrid se les echaron por una señorita sobre ocho ó diez cajones de escolentes habanos, y por el mismo dueño del establecimiento gran cantidad de dinero.

De los voluntarios catalanes que han llegado á Barcelona, hay diez á quienes les ha cabido la suerte de soldados en la última quinta. Se trata de solicitar alguna gracia en favor de estos valientes.

En breve empezarán en grande escala, según dice el Avisador, los trabajos del ferrocarril de Málaga.

El valeroso Pedro Mur está siendo en Andalucía objeto de los mayores obsequios y ovaciones. Lo mismo en el Puerto de Santa María que en Jerez y en Sevilla se examina con entusiasmo la espada que arrancó la vida y el estandarte al marroquí.

Ha regresado á Barcelona el Sr. D. Ignacio Elasera y Esteve, gobernador civil de aquella provincia.

Remediada la avería del Pelayo, ayer salió para San Sebastian con las dos compañías del cuarto tercio vascongado que conducía.

El Rita ha salido de San Sebastian para Santander y Cádiz.

Hoy debe entrar en Lérida el provincial del mismo nombre. Se hacían muchos preparativos para obsequiarle.

El comandante en jefe del cuerpo de ocupación de Tetuan, ha dirigido el despacho telegráfico siguiente con fecha de ayer:

«No ocurre novedad. En la tarde de ayer revisó en gran parada á las tropas de este cuerpo de ocupación: asistió el teniente general D. Luis García, y se me unieron el segundo gobernador moro, los jefes principales de la línea del río con sus escoltas. Los cuerpos todos se presentaron en un estado brillante.»

El estado actual de los tercios vascongados se halla resumido en el siguiente DESPACHO TELEGRAFICO:

Vitoria 14.—El primer tercio de Alaya entra mañana en esta capital: será disuelto según se previno. El segundo de Guipuzcoa, después de haber entrado en San Sebastian, entregó el armamento y municiones el 11. El tercer tercio de Vizcaya llegó á Portugalete el 14: entró en Bilbao entregando armamento y municiones. El cuarto tercio, desembarcado en San Sebastian, sale para Durango á disolverse. Se procede al licenciamiento según está dispuesto.

La noticia del encuentro de las fuerzas napolitanas con la expedición de Garibaldi que dimos antece, es oficial.

Se sabe que la escuadra napolitana persiguió á los buques expedicionarios que se refugiaron en el puerto de Marsala. Desembarcaron como unos mil hombres con Garibaldi, el resto intentó defenderse, pero después de muertos muchos voluntarios, fué destruido el vapor Piemonte y apresado el Lombardo.

Parte de la tripulación napolitana y otras tropas reales iban en persecución de los revolucionarios.

Se añade, pero esto es grave, que algunas fragatas inglesas estacionadas en el puerto, habían protegido indirectamente el desembarco.

Ademas del vapor Tajo, ha llegado á Santander el Assymen á cargar efectos.

Ayer recibimos los siguientes DESPACHOS TELEGRAFICOS del extranjero:

Londres 13.—El «Observer» pide la aplicación de la ley contra los alistamientos que se hacen en Irlanda para el servicio del Papa. M. de Ludoff, el nuevo embajador de Nápoles, ha sido recibido por la reina.

Marsella 13.—En Nápoles se desmiente la protesta de los cónsules de Messina, de cuya autenticidad se dudó al publicarla. Este fué uno de los manejes de los revolucionarios.

París 13.—Se ha reunido en Turin la comisión de la Cámara para emitir su dictamen relativo á la concesión de Niza y Saboya. Escriben de Berlin que en la próxima inauguración del camino de hierro de Treves á Serraburch, donde se juntarán las líneas francesa y prusiana, tendrán una entrevista el emperador de Francia y el príncipe regente de Prusia.

París 14.—Quedan el 3 francés á 69-80; el 4 112 á 95-50; el interior español á 45 5/8; exterior á 00; el diferido á 36 3/4, y el amortizable á 15 1/4.

Londres 14.—Quedan los consolidados á 94 3/4 á 7/8.

### SEGUNDA EDICION.

A LAS CUATRO DE LA TARDE.

Por falta de licitadores ha sido autorizado el ministro de Fomento para contratar, sin las formalidades de subasta, la construcción de las obras que faltan en el trozo de carretera de Soria á Logroño, comprendido entre el puerto de Piqueras y el río Labalé, y de las de fábrica del que se comprende entre el Barranco de la Araña y Torrecilla, cuyo presupuesto total es de 1 020,432 rs. y 41 céntimos.

Se ha dispuesto de real orden que los médicos-cirujanos de segunda clase que lo pretendan sean admitidos á los ejercicios del grado de licenciado en la facultad, con las condiciones de recibir antes de este el de bachiller en la misma, y de satisfacer cualquiera diferencia que haya entre el depósito que hicieren para obtener su título y el que corresponde á la licenciatura.

Han dirigido á S. M. exposiciones con motivo de la intencion carlista los gobernadores eclesiásticos, cabildo y clero de Solsona, Almagro é Ibiza, y el obispo de Canarias.

Los trabajos de la designación de fronteras entre la Saboya y el Piemonte continúan con actividad. Créese que el general Beaufort está encargado por el ministerio de la Guerra francés para cooperar á la conclusión de aquella obra. Es probable que al ser convocado nuevamente el Parlamento sardo habrán terminado su encargo los comisionados respectivos.

Escriben de Niza á La Patrie que el día 5 á las once de la mañana se celebró en la iglesia de San Vicente de Paul un oficio fúnebre por el aniversario de la muerte del Emperador Napoleon I, habiendo asistido las autoridades de la ciudad, así como los condecorados con la medalla de Santa Elena, y el general Froissard al frente de los oficiales de los zapavos de la Guardia.

Los festejos de la coronación del rey de Suecia y Noruega, que empezaron en Stóckolmo el día 3, han sido brillantes. La ceremonia de la prestación del juramento de fidelidad se verificó el 5 con gran solemnidad. Con tal motivo ha concedido el rey muchas condecoraciones y promociones.

Un despacho telegráfico de Munich anuncia que el rey Luis se dirigirá hoy á Viena, añadiendo que causas políticas motivan dicho viaje.

El teniente general Sr. Ríos, gobernador de Tetuan, ha mandado publicar un bando, que contiene multitud de reglas de higiene, como son la limpieza en las calles y el aseo en los domicilios, la venta de comestibles

saludables, etc., y todo bajo la imposición de severas penas y cuantiosas multas; como fruto de este bando, muy á propósito para la conservación de la salud del individuo, ya comienza á desaparecer de las calles el lodo, la inmundicia y las aguas deteniadas, y lo mismo sucede con los comestibles y las frutas secas que habían introducido últimamente los especuladores de no muy buena conciencia. También se han arreglado los pesos y medidas para evitar fraude.

El corresponsal de uno de nuestros colegas sostuvo días pasados en Tetuan el siguiente diálogo en el patio del hospital con un capitán de moros de Rey, á quien acompañaba otro de su clase que estaba herido.

—¿Qué tal? le decía: ¿son valientes los soldados españoles?

—Mucho valientes, contestó el moro.

—¿Pues no decíais vosotros los moros que el soldado español no valía nada?

—Si lo decíais; pero era porque el perro inglés nos tenía engañados.

—Entonces ya no cobardes español, ya no perro cristiano.

—¡Oh! no, no: si valiente español; si bueno cristiano.

—¿Conoces al cronista de Gibraltar?

—Si, lo conozco por las fábulas que nos ha contado.

—¿Qué tal? repitió el moro: mira, santón cristiano, yo capitán moro, trabajaré por cortar las relaciones del inglés y aumentar las del español humano.

—En buen ho, le contestó nuestro compatriota: es todo lo que debéis hacer, si otra vez no queréis quedar burlados.

Algunos honrados artistas de esta corte, han decidido costear una función religiosa por el descaño eterno de los que han muerto en Africa defendiendo la honra de la patria. Esta función se celebrará el domingo próximo en la parroquia de San Martín.

En las provincias Vascongadas se ha hecho un entusiasta recibimiento á los voluntarios de aquel país; que tan brillantes pruebas de valor dieron en la batalla de Guadarráms.

Es completamente satisfactorio el estado sanitario de Tetuan, como puede verse por el siguiente párrafo que copiamos de una carta de Tetuan fecha del 6.

«Por tercera vez vuelvo á asegurar á usted que el estado sanitario de la población y del ejército es satisfactorio: una que otra entrada de enfermos de dolencias comunes es todo lo que hemos tenido últimamente en estos hospitales; y respecto de defunciones, son cuatro las que han tenido lugar en cinco días sin que ninguna de ellas haya sido el resultado del cólera morbo.»

Bajo la dirección del Sr. D. Amalio Ayllon y con el título de La Crónica de ambos mundos vá á publicarse desde primeros de junio una notable revista semanal política, literaria, mercantil é industrial redactada por los primeros escritores españoles.

El Ateneo de Cádiz ha nombrado socio de su academia de literatura al ilustre escritor francés Mr. Adolfo Puibusque, tan conocido por sus obras de literatura española y francesa, el cual ha aceptado con aprecio esta distinción. Igualmente ha nombrado á monsieur Damas Hinard, distinguido autor de otras obras sobre España.

Indica una correspondencia de Tetuan que el haberse insurreccionado las kabilas de Fez y Mequinez, tratando de poner en el trono otro emperador, ha sido para obligar al actual soberano á que pague los 400 millones, con objeto de que desalojemos inmediatamente á Tetuan, en cuya posesión no quieren que prosigamos.

Por otro nuevo conducto se recibe la noticia de que está próxima á estallar, sino ha estallado ya, la guerra civil en el imperio de Marruecos. El capellan Sr. Majuelo escribe á La Regeneracion con fecha 6, diciendo que el 5 no se hababa de otra cosa en Tetuan, que de haberse sublevado las kabilas de Fez y Mequinez, proclamando á otro por rey. Algo de cierto deba haber, añade, puesto que muchos moros de rey han abandonado los campamentos de las inmediaciones de Tetuan y marchado á la capital del imperio.

El señor diputado general de Guipuzcoa, al desembarcar en San Sebastian los voluntarios de aquella provincia, les dirigió una alocución de la que trasladamos los siguientes párrafos:

«Hoy que la divina Providencia, otorgando á nuestra amada España una paz gloriosa, hace ya innecesarios nuevos sacrificios de sus heroicos hijos, S. M. la Reina os envía á vuestros hogares, para que dedicados á vuestras habituales tareas, volváis á demostrar, que sois tan honrados y laboriosos en la paz, como impávidos y valientes en la guerra. Despedidos, pues, de la veneranda insignia

que me devolveis triunfante: tornad á vuestras poblaciones, á vuestros bosques, á vuestros valles: inculcad á vuestros hijos los sentimientos de lealtad á nuestra escelsa Soberana y de amor á la patria y á nuestras seculares instituciones; conservad con respeto en vuestros corazones el grato recuerdo del fuclio caudillo del ejército, de vuestro intrépido general Latorre que ha velado por vosotros con tierno interés, de los entendidos jefes y oficiales con quienes tan honrosamente habeis hecho la campaña, y cuando en medio de las delicias de la paz, os acordéis de vuestras pasadas faenas marciales, consagrad una lágrima á la memoria de aquellos de vuestros hermanos que, sacrificando su existencia en aras de la patria, dejaron sus cenizas en los solitarios arenales de Africa.»

Está equivocada La España al decir que nosotros hemos citado como testimonio de verdad, cartas del corresponsal del Diario de Barcelona que firma con las iniciales N. S. M.: las que nosotros citamos con frecuencia, son las siempre justas é interesantes del corresponsal que firma J. C. y V.

Vamos á dar á nuestros lectores una noticia que positivamente les será sensible.

El cabo Palomo, el célebre perro de Baza, está gravemente enfermo hace algunos días. En efecto, el viernes nos chocó verle muy demacrado, y atribuimos su abatimiento á la cólera, resultado del balazo que recibió en la batalla de Tetuan.

Posteriormente supimos, por personas que le visitaron en el campamento de Amaniel, que el pobre animal, aquejado de un mal desconocido, se niega hace días á tomar toda clase de alimentos. La cantinera de Baza decía á un amigo nuestro con verdadero pesar, que bollos, dulces, caldo, todo lo más delicado que tiene, es rechazado por el cabo Palomo, y que se cree segura y próxima su muerte.

Decididamente Mr. de Lamartine es desgraciado en los esfuerzos que hace para restablecer su fortuna, ó á lo menos para pagar sus deudas. Después de haberle salido tan mal la suscripción, hasta se le disputa la legitimidad de los presentes que se le han hecho: así es que se va á demandarle ante el tribunal para negarle el derecho de aceptar una herencia que acaba de legársele. El doctor Cremieux será el abogado del pobre poeta.

La feria de Martorell, que se celebra todos los años el último domingo de abril, y que tuvo que suspenderse en dicho día á causa de lo lluvioso del tiempo, ha debido comenzar ya el 13 del corriente.

Con el título de El Hogar, ha empezado á publicarse en la Coruña un semanario instructivo y recreativo.

El día 11 se presentó á la autoridad municipal de Bilbao en solicitud de indulto Aniceto Llaguno, el cabecilla de la facción de Basurto. Parece que por disposición de la autoridad superior fué conducido á la cárcel, mientras resuelve el gobierno.

Se calcula que lo recaudado en Asturias y fuera para los soldados asturianos inutilizados en la guerra ó sus familias, ascenderá á 20,000 duros.

Cartas del Peñon de la Gomera escritas el 7 del actual al Correo de Andalucía, dicen que los moros continúan sus hostilidades. El día 1.º llegó el scherif Sidi-Bragem y en vez de retirar las grandes guardias de salvajes kabilas que se establecieron al empezar la guerra, mandó reforzarlas é impuso multas á los que introdujesen víveres en la plaza. En la noche del 6 hicieron una descarga de mas de 20 tiros á un bote que regresaba de la pesca del coral y que se salvó, gracias á que la plaza rompió un nutrido fuego. Lo que antecede es el resumen de las cartas dirigidas al periódico malagueño; pero creemos que en ellas haya exageración porque las noticias de Tetuan dicen que no ocurre cosa notable en nuestras posesiones de Africa.

Uno de los corresponsales del Diario de Barcelona que suscribe sus cartas con las iniciales J. C. y V. y que se distingue por su talento y por la justicia de sus apreciaciones dice:—Las primeras palabras que pronunció el general Prim al respirar las auras de la patria fueron un viva á la Reina, y un viva al duque de Tetuan. El militar pundonoso encontró en su corazón una voz eloquente para expresar toda la repugnancia que le causaban las miserias de los partidos y la envidia, pasión miserable y baja que siempre encuentra cerrada la puerta en los pechos verdaderamente heroicos.

El general Prim recibirá menos coronas de papel y seda de las que sus amigos le preparaban, pero en cambio la emoción sincera de los que admiramos sin adular, de los que aplaudimos sin ofender, de los que nos entusiasmos por acuerdo de ningún comité, resonará en su alma con mas suave armonía que las atronadoras murgas políticas. El tal-



tar de los independientes progresistas puros sigue desalquilado; pero Cataluña inscribirá un gran nombre mas en el libro de sus glorias.»

Días pasados, según dice La Patrie, el conserje del postigo de la escalera de las Tullerías, recibió de nuevo la visita de una mujer atacada de enajenación mental. Pretende ser la hija de la duquesa de Berry y venia con objeto de hablar al emperador y de afianzar por un gran sacrificio la seguridad y felicidad de la Francia.

Artrastrada por el ejemplo del conde de Montemolin (decia), vengo solemnemente a abdicar mis derechos y reconocer a Luis Napoleón como emperador de los franceses. Mis pretensiones son modestas: solo pido algunos millones para vivir de un modo conveniente: un rango en la corte inmediatamente despues de los príncipes y princesas de sangre imperial, y una residencia digna de una persona tal cual yo soy. A este precio renuncio á todos mis deseos y me abstengo de toda tentativa á mano armada, y aseguro así el reposo de la Europa y del mundo.

La idea de fundir una columna con los cañones cogidos en Africa, no le parece bien á La Iberia, porque para llevar á cabo la realizacion de dicho pensamiento, se necesita un número muy considerable de cañones, y los que se han tomado á los moros son escasos, comparativamente con los que por precisión tendrían que fundirse, si es que esa columna habia de ser digna de los gloriosos acontecimientos que con su ereccion quieren conmemorarse.

Los cañones que son bastante buenos en su clase (añade nuestro colega), representan por sí solos y sin necesidad de que sean fundidos, un verdadero monumento de gloria para la patria.

Al hablar los periódicos de los cuerpos del ejército de Africa que han verificado su entrada en Madrid, han omitido el de reserva, que tan señalados y brillantísimos servicios ha prestado durante la campaña. El inteligente y bizarro general Makenna, segundo jefe de Estado Mayor, y que en la batalla de Vad-Rás mandaba dicho cuerpo, entró á su frente.

Se ha recibido la noticia del cruel asesinato de la tripulación del bergantin Allen Gardner que llevaba misioneros á la Patagonia. Este buque salió de las islas Falkand el 7 de octubre para Woolga (tierra de fuego) á donde conducia varios indígenas. La goleta Nancy encontró en Woolga al Allen Gardner en poder de los indígenas, un solo hombre de la tripulación llamado Cole ha sobrevivido. Los misioneros y cinco marinos fueron asesinados el 6 de noviembre. Cole habia quedado á bordo para preparar la comida, y á esta circunstancia debió su salvacion. Pudo apoderarse de un bote y refugiarse en los bosques.

Se han cruzado en la cámara régia con la gran banda de Carlos III, los generales de Africa que han merecido esta honrosa distincion.

La marcha de la corte á Fontainebleau, dicen de París, se ha fijado, según parece, para el domingo 20. Los convidados son muy pocos.

Se dice en París que el príncipe Gerónimo Napoleón, que se encuentra mas aliviado, se trasladará al Havre por bastantes dias.

Una carta de París dice que Garibaldi no

llevaba arriba de mil hombres, y que en su Estado Mayor figuraba Nino Bixio.

El aeronauta de Solferino, el intrépido Godard, acaba de hacer preparar su globo por el procedimiento Carteron. La tela, canastillo y las cuerdas, serán en adelante incombustibles. El aeronauta no teniendo ya que temer las fatales consecuencias de una inflamacion por consecuencia de la esplosion, podrá en adelante aplicar todo su cuidado á la direccion de los globos y llegar mas fácilmente á la solucion desde hace tanto tiempo buscada. Este globo de ensayo se llama Carteronina.

Para que nada faltase en la entrada de las tropas, venian en el Estado Mayor del general O'Donnell tres oficiales de marina, dos de ellos tenientes de navío cuyos nombres ignoramos, y otro, alférez de navío que era el señor marqués del Viso, hijo de los marqueses de Santa Cruz. En el pecho de este joven vimos brillar la cruz concedida al valor de los marinos, ganada en la campaña de Africa.

Escriben á La España desde Cuenca: «Los revolucionarios muestran cierta agitacion y parece que no se lanzan á probar fortuna porque tal vez no lo tengan todo preparado. Esperamos que á la llegada del general Prim caerá el ministerio ó habria una manifestacion enérgica. Los resellados no se hallan tan separados como se cree de sus antiguos amigos los progresistas puros, y reina cierto acuerdo en sus deseos y en sus esperanzas.»

Con motivo de estas indicaciones que La España no cree inverosímiles, añade que las afeciones revolucionarias han hallado descendencia, y al propio tiempo indica que el motivo del disgusto es ver al gobierno dispuesto á una política conservadora. Estos dos hechos no se compaginan fácilmente; pero sea cualquiera la opinion de La España no estará demás que aconseje á los que en Cuenca ó en cualquier otra parte sueñen con trastornar el orden, que se anden con cuidado, porque el ejército, al castigar á los revolucionarios, podia figurarse que se las habia otra vez con los moros y pegar tan fuerte como en Castillejos ó Vad-Ras.

La Discusion aboga para que sean puestos en libertad los que aun se hallan presos de resultas de los sucesos de Badajoz del verano último. Unimos nuestros ruegos á los suyos porque la ley debe ser igual para todos.

Ocupándose Las Novedades de la renuncia de Montemolin, calificada de apócrifa por los legitimistas franceses y confirmada como auténtica por La Correspondencia se inclina á creerla tal el periódico puro y añade que según noticias, la acompañaba una carta de Montemolin á S. M. la Reina doña Isabel II, en la que el pretendiente reconoce la autoridad y legitimidad de la Reina.

No sabemos nosotros lo que decia la carta, pero que la carta y la renuncia son positivas no habrá quien pueda desmentirlo con fundamento.

Las Novedades, sin embargo, pide que el diario oficial haga alguna declaracion sobre este particular, y nosotros unimos nuestros ruegos á los suyos para que quede nuestra veracidad en el lugar debido.

La España cree que la carta del Diario de Barcelona cuyas noticias pusimos en cuarentena, está escrita por una mano tan ministerial, como las que tiene á su servicio La Correspondencia, y que esto es otra señal de desavenencia en las regiones ministeriales.

La España convendrá con nosotros en que los amigos que apoyan á una parte del gobierno y combaten á la otra hacen bastante mas daño que los enemigos declarados y por consiguiente que á nosotros no nos parece muy ministerial que digamos la carta en cuestion.

En nuestro número de ayer insertamos un párrafo traducido de una correspondencia dirigida desde Berlin á las Hojas Havas y en el cual se emiten ideas favorables al matrimonio civil. Por un descuido, puramente de imprenta, se omitió citar á la enunciada publicación, única responsable de las apreciaciones en el indicado párrafo contenidas.

Rogamos, pues, á La España que con este motivo nos acusa hasta de ser partidarios de la marcebia, que rectifique las ideas que nos atribuye. Creemos que ni para nuestros lectores, ni para nuestro colega, que con tan buena fé aprovecha un descuido notorio, y de los que son tan frecuentes en todas las redacciones de periódicos, no se necesitan mas estensas esplicaciones.

Hé aquí un párrafo, modelo de buen gusto que hoy publica El Horizonte, y del cual no queremos privar á nuestros lectores:

«La Correspondencia da por supuesto que nosotros hemos traducido de un periódico francés los párrafos que conocen nuestros lectores, poniendo en duda la autenticidad de Montemolin, y en destemplado tono se queja de que no hayamos trascrito tambien su rectificacion.»

Como El Horizonte no copió dichos párrafos de ningún periódico extranjero, sino que los entresacó de un artículo de La España á que La Correspondencia ha podido y debido contestar, queda probado que, el órgano del gobierno al dirigirse á nosotros, procede, ó con insigne torpeza, ó de mala fé.

Diremos en contestacion á El Horizonte que, estuvimos en nuestro derecho contestándole á él y no á La España, puesto que en El Horizonte vimos como propio el párrafo, y no en La España.

Ademas, nosotros no hemos dicho que nuestro colega haya puesto en duda la autenticidad de Montemolin, lo cual sería ya demasiado fuerte, sino la de su renuncia, y hablar de insigne torpeza ó de mala fé, por que se contesta á un párrafo impreso como propio y sin cita de otro diario, nos parece á nosotros, dicho sea con perdon de la cultura del lenguaje, que cualquiera lo interpretará como mala fé y torpeza al mismo tiempo.

Todos los dias se refieren nuevos rasgos de desprendimiento relativos á la entrada de nuestro valiente ejército en la corte: hé aquí uno notable del que se ocupa un periódico.

«En una de las frecuentes paradas que el público obligaba á hacer al ejército para victorearle, uno de los soldados que estaban frente á Platerías, sacó del bolsillo un súbico y ordinario pañuelo de algodón, cuyo primitivo color y dibujos era difícil conocer, para limpiarse el copioso sudor que corria por su atezada frente.»

En el mismo momento una joven del pueblo, pero vestida decentemente, se quita el rico pañuelo de seda, que llevaba á la cabeza, y con ademan resuelto dice al soldado:

—Toma, valiente, pero dame el tuyo que conservaré siempre como un agradable recuerdo.

El soldado coje aquel pañuelo de seda que se le presenta, y entrega el suyo á la generosa joven que le guarda en seguida como una prenda del mayor precio.»

SS. MM. dispensaron el viernes al capitán general Concha y al capitán general de Castilla la Nueva, Hoyos, que los escoltaron desde la estacion del ferro-carril hasta palacio, la honra de que los acompañaran á almorzar fríteron llegaban las tropas á desfilarse por delante del balcón grande del real alcázar.

A consecuencia de haber acusado los periódicos progresistas á los ministeriales, de que no hayan dado cuenta de lo que pasó en el último consejo de ministros, El Occidente, con mucha oportunidad, proponia que los consejos de ministros sean públicos en las siguientes líneas:

«Eso de no relatar con pelos y señales á las siete de la tarde lo que pasó en el consejo de ministros celebrado muy pocas horas antes, es cosa que clama al cielo y puede servir de gravísimo capítulo de culpas contra la situacion y sus defensores. Para satisfacer á los progresistas, proponemos que los consejos de ministros sean públicos y que el gobierno pase á cada periódico una copia del acta de cada reunion ministerial.»

Ahora se dice que donde se publicó una traduccion hecha por el Sr. Catalina con la biografía y el retrato de este actor fué hace tiempo en América. Como esta circunstancia se habia callado, no sabemos por qué, por el periódico que ha dado la voz de rescándalo, en vez de ir á buscar un ejemplar de la traduccion en cuestion á la libreria de Méjico fuimos á la de Cuesta y no hallamos en el tal retrato ni tal biografía.

Hemos notado que al anunciar las subastas en quiebra de las fincas de bienes nacionales, no se hace expresion mas que de los números del inventario, omitiendo todos los pormenores que se acostumbra dar de todas las demas fincas puestas en venta. Creemos que este es un inconveniente para la licitacion, y debe procurarse evitarle.

Mr. Augusto Mariet, residente en Egipto, acaba de descubrir un palacio entero é inmenso de granito, á poca distancia de la grande Estinge. Cree, según la luz que arrojan sus investigaciones, que es el palacio del famoso Cheops, el que construyó la gran pirámide. Tambien ha descubierto siete magníficas estatuas.

TERCERA EDICION.

A LAS SIETE DE LA TARDE.

Hoy hemos recibido los siguientes DESPACHOS TELEGRÁFICOS:

Turin 15.—Garibaldi desembarcó en Marsala. Apenas habia echado á tierra la fuerza armada que llevaba, llegaron los buques napolitanos y echaron á pique el vapor de la espionacion.

Palermo 13.—Ayer hubo gran agitacion. A la salida de una iglesia se dieron gritos de viva la Inmaculada Concepcion! ¡Viva la libertad! ¡Viva Italia! Por la noche se reunió mucha gente y no pudiendo dispersarla la policia, hizo fuego y muchas prisiones. Han desembarcado los ejércitos de Levante (1).

El Assyrion tuvo anoche que fondear en Santander para tomar carbón.

Ha salido el gobernador de Santander para Madrid.

De regreso de Mahon ha llegado el Thorvis á Málaga.

La division que ocupa el campamento del Serrallo, celebró el cumpleaños de S. M. el

(1) No entendemos esta última parte del despacho que en el original dice: «Arriés levant de varqués».

Rey con una gran parada. Las tropas se hallan en el mejor estado; no ocurría novedad.

El comandante del navio Reina Isabel II ha dirigido el DESPACHO TELEGRÁFICO siguiente:

Se estan alijando en Tetuan los vapores «Stelle» y «Havre» de viveres; el primero quedará listo mañana á medio dia y saldrá para Ceuta á dejar un resto de ellos en aquella plaza.

Los faluchos «Desengañó» y «Ebro» se están descargando de cal y paja. La barra del río Martín va disminuyendo mucho de agua y solo es practicable en la pleamar.

En Ceuta concluyó el embarco de las últimas acémilas, las cuales están desembarcando en esta playa del vapor «Barcelona», el cual saldrá en la noche para Tetuan.

Mañana deben embarcarse en Tetuan para la Peninsula los plenipotenciarios Sres. general García y Ligués.

Como habíamos anunciado, esta mañana entró en Victoria el primer tercio vascongado con el general Latorre. Despues de depositada la bandera se procedió á la entrega del armamento y municiones.

El provincial de Cáceres debe salir el 17 de Badajoz para la capital de su nombre, donde debe disolverse.

El batallon de cazadores de Baza está ya acantonado en Guadalupe, á donde ha llegado hoy á las dos de la tarde.

Hoy se sigue hablando de los nombramientos ya acordados ó próximos á verificarse; aunque no tenemos certidumbre, ni garantizamos la exactitud de la noticia, diremos solamente con referencia á los rumores más válidos, que se sigue designando al señor don Pascual Bayarri para la subsecretaría de Gracia y Justicia, pasando el señor Figueroa á una plaza de ponente en la comision general de códigos; que se indican algunas otras variaciones en el mismo ministerio, aunque otros aseguran que el señor Bayarri no está dispuesto á aceptar la subsecretaría.

En el ministerio de Hacienda no se indica otra variacion que la salida del Sr. Cárdenas de la asesoría general, reemplazándole el Sr. Rivero Cidraque.

De algunos nombramientos de consejeros de Estado hemos oido hablar, y entre ellos el del Sr. D. Eugenio Moreno Lopez, en cuyo caso no sabemos si entraria el Sr. Anauá á sustituirle en la direccion general de Instruccion Pública.

Se cree probable el nombramiento del señor Marquez Navarro para un cargo importante.

De todos estos cambios hemos oido hablar repetidamente que nuestras noticias no tienen otro fundamento que los rumores que circulan en los círculos políticos, y que en manera alguna podemos responder de su autenticidad. Según un párrafo de La España, podria creerse que entre el actual ministro de Gracia y Justicia y el subsecretario ha habido desavenencias que esplican la probable salida del segundo: esto no es exacto: nosotros sabemos que entre los señores Negrete y Figueroa ha existido siempre la mejor armonia y que si hoy llega á pasar el segundo, á otro puesto, será atendido como merecen sus buenos servicios y probada capacidad.

En el Bolsin de hoy quedan el consolidado á 47.50, y la diferida á 37.55.

—Gracias á Dios, mi coronel, que desea Vd. por lo menos, todo se conseguirá y ya estamos salvados. Vd. me nombrará su ministro, ó lo que Vd. quiera, pues siempre he estado al lado de Vd.; y servidor mas fiel que su Claudio no encontrará Vd. debajo del sol, de la luna, y de las estrellas. Los caballos que Vd. tenga serán los mas hermosos que se encuentren en mil leguas á la redonda. Deje Vd. que yo cuide de ellos.

En el nuevo mundo, señor coronel, allí, deje Vd. que me acuerde... sí, en el Missisipi; en el gran reino de Louisiana, no muy lejos de América. Todo el mundo va ahora allí. Hoy mismo he hablado con diez y seis familias que vienen de muy lejos, algunos son alemanes y suizos. Toditos marchan á Louisiana. Allí dan á uno cuanto tierra pide, sin pagar por ella un sueldo siquiera; todos los americanos que uno encuentre los hace sus esclavos, y se vive como un rey.

—Claudio, estás loco.

—Sí, señor, soy loco; pero un loco que no hay oro para pesarlo. El capitán del buque de Biozol, vive en la calle de Richelieu, número 595, piso segundo, y hace alistamientos para Louisiana. No hay mas que anunciarse allí. Sobre su mesa tiene el mapa donde señala al que llega las posesiones que pide. Si Vd. me permite, marche ahora mismo y nos apuntamos para quedarnos con una provincia entera, que convertiremos en un principado. ¡Piense Vd., señor! agua, cal, maderas, todo de valde; nada falta para

construir todas las ciudades que uno quiera, mas poblaciones que hay en Francia, nada falta sino la voluntad.

—Lo que es voluntad bastante, tengo yo.

—Entonces, señor coronel, hemos ganado el juego. Considere Vd., señor coronel, lo que significa todo un mundo nuevo! totalmente nuevo, y ni una centésima vez tan gastado y usado como este viejo mundo en que vivimos. Seguramente habrá allí oro en pedazos envueltos en la tierra; los árboles allí tan grandes que las ramas mas delgadas serán como las encinas mas gruesas de nuestro país. Todo eso me lo han contado. Aquí la multitud es tan grande que con el dinero apenas hay suficiente para comer. Allí con tan poca gente todo estará tirado. Con una libra se puede dar allí un banquete y con dos libras construyo un palacio que pueda pensarse al lado de las Tullerías. Por un clavo viejo de hierro cambian aquellos tontos salvajes una olla grande llena de ducados sin acunar; por una pipa de fumar, por un pedazo de espejo dan mas esclavos que uno necesita. Vd. sabrá sin duda, señor coronel, los salvajes nada conocen todavía un pedazo de vidrio de ventana lo toman ellos por una joya. Pero lo dicho, debemos apresurarnos antes que lleguen otros y les enseñen. En mi opinion, no se debía esclarecer ninguna pueblo, si con su ignorancia puede hacer negocio la gente honrada.

De esa manera, me charlaba Claudio por mas de una hora, y á su manera predicaba

jantes, la que solo pedía amor, viviera entre semi-bárbaros, con instintos feroces, incapaces de comprenderla. Solo están contentos cuando pierden el sentido á fuerza de beber, los veo siempre animados por los deseos de disputar y asesinar. Se diferencian de los salvajes tártaros, nada mas que porque conocen una pequeña parte del lujo de la Europa civilizada. Yo prefiero ser el súbdito mas pobre de la hermosa Alemania, que reina de estos salvajes.

Me faltaron las fuerzas para seguir; pero tomo la pluma otra vez para despedirme de ti, Julia carísima. Sirva esta carta de testigo mudo de la fidelidad que te guardo mi corazón hasta la muerte. Último testigo incomprendible de mi postrera agonía, de la que no me debia asustar.

Mis sentimientos tengo que quisiera contarte; pero no puedo. Te pongo solo palabras muertas y frias: sin sentido tal vez. Mi invierno ha llegado. Estoy como el eterno soldado ardiendo en sí mismo, pero con luz opaca detrás de las pálidas nubes de setiembre, cuando el cielo en vez de rayos calientes derrama copos de nieve sobre la tierra fria.

Creeme Julia, á pesar de mi juventud, me separo sin dolor de la escena de la vida, donde de solo hallé espinas y ó solo tonos fúnebres. No son estas palabras quejas contra el Creador, sino contra la locura de los hombres que enredan el orden de la creacion. ¡Pero no es esta locura una triste necesidad de la

to la causa y aplicando remedios poderosos consiguió evitar la terrible desgracia.

Sobre todo hemos guardado profundo misterio y nada se divulgará. La salud de la gran duquesa se va restableciendo. Tal vez dentro de pocas semanas, tendrá ella misma el gusto de escribir á Vd. y contarle sus

En ninguna corte de Europa ha vivido jamás una princesa mas amable ni mas desgraciada, tampoco se podría encontrar una mujer mas digna de mejor suerte por su hermosura, virtudes y grandeza de ánimo, y que mas desgraciada sea. Yo puedo asegurar á Vd. que estoy desesperada sin saber qué hacer. El emperador no se puede convencer ni hacer variar al gran duque, y la mas noble y la mas inocente entre todas las mujeres es víctima de estas terribles circunstancias.

Ni una sola vez siquiera durante la enfermedad se ha dignado el hijo del Czar hacer una corta visita á su esposa; ni un mal recado ha enviado durante sus padecimientos. Imagínese Vd. además que la gran duquesa, dentro de algunos meses dará á luz un príncipe.

Ruego á Vd. encarecidamente, escriba Vd. pronto si por casualidad pensara en algun medio de aliviar nuestra triste posicion. Aunque ninguno me ocurre y mucho tiempo que está sana, tarde ó temprano sucumbirá á las terribles barbaridades de su marido. Prepárese Vd. por tanto, con anticipacion para recibir noticias desgraciadísimas.



DIARIO DE LAS FAMILIAS.

Santo de mañana.—San Juan Nepomuceno mártir, y San Ubaldo obispo.
Pipa revolvers.—Se ha inventado una pipa que lleva este nombre, y cuyas ventajas...

que el comunicado se le llevó Vd.—(Mofel) si digo que me lo dejó aquí.—No se lo dejó usted.—Pues yo digo que sí, cañasto!
Aquí no había señores tordos ni ruanos, pues estábamos solos nosotros y ese caballero...

ellas en la calle del Nuncio, núm. 9 moderno, que ocupa 2,065 pies próximamente, y la otra en la calle del Meson de Paredes, números 6 y 8 nuevos; tiene 1,556 pies.
EN EL PUEBLO DE PINTO SE ALQUILA ó cede, una casa de recreo preparada para invierno y verano.
A LA VILLA Y CORTE DE MADRID carrera de San Gerónimo, núms. 5, 7 y 9.

MARSELLA, BARCELONA, ALICANTE, CARTAGENA, MALAGA, Y CADIZ.
VAPORES CORREOS DE A. LOPEZ Y COMPANIA.
Servicio de gran velocidad en combinacion con los ferro-carriles de Madrid y Paris.

PRIMERA CASA DE ESPAÑA EN MIRIÑAQUES, GRAN REBAJA.
Calle del Desengaño, número 11.
Elegancia y economía, estas son las buenas cualidades que poseen los miriñaques de esta casa...

MAGNIFICO LOCAL.
SE TRASPASA el que ocuparon las oficinas de LA CORRESPONDENCIA AUTOGRAFA, en el Pasaje de Matheu, con cinco grandes puertas...

COMPOSICIONES MUSICALES QUE CON MOTIVO DE LA GUERRA DE AFRICA se han publicado en el gran almacén de música, pianos é instrumentos para banda militar y orquesta DE CASIMIRO MARTIN, EDITOR, calle del Correo, núm. 4, frente á Correos.—Madrid.

PARA PEQUEÑA BANDA MILITAR.
El Serrallo... Polka militar. rs. 5
La Casa del Renegado... Paso doble polka. 5
El sitio de Tetuan... Polka militar. 5

VAPORES CORREOS DE ANTONIO LOPEZ Y COMPANIA, en combinacion con los ferro-carriles de Madrid y Paris.
Salidas de Alicante, para Málaga.—Todos los domingos, á las once de la mañana en punto...

68 FOLLETIN DE LA CORRESPONDENCIA.
EL CABALLERO D' AUBANT A L. BELLISLE.
Paris 2 de octubre de 1715.
Querido Bellisle: Desde hace ocho semanas me tiene Vd. ya corriendo por Paris, desde por la mañana hasta media noche...

LA NUERA DE PEDRO EL GRANDE. 63
Mi enfermedad y sus causas, te conté la buena Koenigsmark. Ya sabes que tratan de quitarme, la vida; yo estoy segura de que no podré escapar de las numerosas tentativas de mis asesinos.
Solo tú y la Koenigsmark están en el secreto horroroso, de la última vez que se descubrió el veneno. Uno de mis cocineros ha desaparecido desde aquel día. Yo no le perseguiré; el malvado tiene bastante castigo con acordarse de su crimen.

62 FOLLETIN DE LA CORRESPONDENCIA.
las glorias de Louisiana, haciéndome reir tanto que me dolía la cabeza. Es cierto que alista gente para Louisiana, ese capitán de Blaizot, y que para atraer emigrados á su desierto Canaan, no se andan cortos en hacer las mas brillantes promesas.
Para tranquilizar á mi afortunado ministro de Estado Claudio, prometí visitar al día siguiente al capitán, para escoger yo con mis ojos mi principado. Mañana, de seguro, vendrá Claudio con otro proyecto nuevo.
Yo soy lo mismo que él! No alegro al hombre lo que posee, sino lo que espera; ¡Por eso estoy mas alegre que un Dios!